PRENSAIAE. El Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios"Dr. Arnoldo Gabaldon" (SAIAE), comenzó la celebración de su semana aniversaria con motivo de cumplirse el próximo 3 de agosto del presente año,

## 23 años de la institución

, donde funcionaba anteriormente la emblemática e histórica Escuela de Malariología y Sanidad Ambiental de Venezuela.

Las actividades conmemorativas al 23 aniversario del SAIAE presididas por el Director Ejecutivo de la institución, Dr. Julian Díaz Terán, se iniciaron en el salón Haydee Mireles con el Cine foro "Escuela de Malariología y su transformación"

a cargo de linvestigador Dr. José Domingo Mora Márquez, discípulo del insigne científico venezolano Dr. Arnoldo Gabaldon, precursor de la lucha antimalárica, quien dedicó su vida a disminuir la incidencia de esta enfermedad en Venezuela.

Trabajadores, docentes, empleados, obreros, egresados e invitados especiales de la institución disfrutaron de la proyección del documental realizado en el año 2005 por Bolívar Films titulado Arnoldo Gabaldon, la batalla contra la malaria, el cual narra la vida del incansable investigador venezolano quien creó estrategias para mantener controlada esta enfermedad transmitida por el mosquito *Anopheles*.

El Dr. Mora Márquez, de 91 años de edad, habló con mucha brillantez y lucidez sobre la historia de la Escuela de Expertos Malariólogos y de la Dirección Especial de Malariología, las cuales fueron creadas simultáneamenteen 1936, debido a que la gran parte de la población estaba siendo diezmada por esta enfermedad.

La Escuela de Malariología y Saneamiento Ambiental de Venezuela tenía como función estudiar las enfermedades metaxénicas (transmitidas por mosquitos), entre ellas, la malaria, la enfermedad de Chagas, el dengue y preservar el ambiente urbano y rural. La sede primero estuvo en Caracas (entre 1936-1937), luego la trasladaron a Maracay, en donde se dictó el primer Curso Internacional de Malaria, en el cual se graduaron especialistas provenientes de diversos países del mundo.

El Dr. Mora Márquez recordó que el "gran educador" Dr. Gabaldon organizó la gran campaña sanitaria en la cual utilizó la Educación A Distancia (que no es una herramienta nueva) a través de la cual les enviaba a cada familia por correo postal telegráfico una guía para erradicar la proliferación del mosquito *Anopheles* en la zona donde habitaban.

Destacó el éxito de la construcción de viviendas rurales. Asimismo, habló de la campaña de concientización que se divulgaba a través de un órgano de divulgación llamado "**Tijeretazos sobre malaria**"

, cuyo primer número apareció en julio de 1938, en la cual para la época, se aprovechó el papel de las bolsas de cemento adquirido en Alemania donde se realizaban artículos sobre salud con el fin de adiestrar al personal e informar a las comunidades.

Alabó la victoria de la aplicación del DDTen gran parte del país. "Pero lo primordial fue la gente (obreros insignes) preparados y formados integralmente en la Escuela de Malariología"

, afirmó.

Al exaltar la labor del Dr. Gabaldon, Mora Márquez expresó: "Hay hombres predestinados a trabajar por el país, a hacer un trabajo bien hecho. Hay que imitarlo y mantener su trabajo permanentemente".

## La salud es garantía de todos los derechos

Por su parte, el director ejecutivo del SAIAE, Dr. Díaz Terán luego de agradecer la presencia y disertación del invitado especial, aseguró que la malaria no se ha erradicado sino controlado. " *Vendrán nuevas pandemias tal como lo han alertado algunos organismos internacionales*", advirtióal agregar que esto es parte de la guerra de quinta generación.

Aseguró que la salud, "es garantía de todos los derechos humanos; la salud la representan todos los ministerios; incluso la salud la garantizan más otros ministerios que el mismo Ministerio del Poder Popular para la Salud, como el de la Alimentación por ejemplo, el de las Comunas (organización popular), de Educación, de Cultural, de deportes, entre otros".

Sostuvo que el SAIAE al crearse en el año 2000, sigue formando talento humano para el fortalecimiento del **Sistema Público Nacional de Salud** (SPNS). "Al arribar a los 23 años este próximo 3 de agosto, ya hemos formado a más de 20 mil profesionales especialistas en los 24 estados del país, y en los 335 municipios. De los cuales, tenemos casi mil especialistas en Epidemiología, mil 780 especialistas en Gestión de Salud Pública, los dos postgrados emblemáticos del instituto", , precisó al destacar que el IAE es una de las pocas casas de estudios que forma en esta especialidad médica.

Además, mencionó que el SAIAE ha formado a más de 33 mil profesionales y técnicos en cursos no conducentes a título, llámese cursos cortos, cursos de ampliación, de actualización, diplomados, además de la primera cohorte del Curso Internacional de Malaria que se dictó hace cinco años (2018). "Vamos a rescatar esta formación", prometió.

"Nuestro norte es que se formen profesionales en todas las Áreas de Salud Integral Comunitarias (ASIC), llegarle a los 335 municipios y a las 24 estados del país", subrayó al agregar que en el futuro se proyecta la formación del SAIAE de la manera "más efectiva", ¿cómo? "socializando el conocimiento en la modalidad semipresencial, como lo es la Educación a Distancia que no es nueva". No obstante, considera que esta herramienta digital actualmente está siendo sub utilizada sobre todo en este momento histórico que atraviesa Venezuela. "El país lo necesita".

Anunció que para septiembre de este año también están planificando abrir cuatro programas nuevos (postgrados), entre ellos, Gestión de Políticas Públicas; Seguridad y Salud en el Trabajo y Epidemiología Crítica.

El SAIAE es una institución académica de cuarto nivel dedicada a brindar formación gratuita en postgrados de Epidemiología; Epidemiología y Enfermedades Metaxénicas; Gestión en Salud

Pública; Salud Ocupacional e Higiene del Ambiente Laboral y el PNFA en Salud Colectiva.





